

## INDALECIO PRIETO EN MELILLA

### ABD-EL-KRIM, MAURISTA

# El cambio de actitud del caudillo

#### El honor nacional

¿Qué pasa?, preguntaba yo días atrás refiriéndome a las esperanzas fallidas de los mauristas respecto a su inmediato rescate. Y en aquellas mismas líneas transcribía las palabras del general Navarro al desahucarse de Sidi Dris, Ben Said, en unión de Abd-el-Krim, junto a la playa de Alhucemas. «El general que si éste (por Abd-el-Krim) pide por nuestro rescate algo atentatorio a la dignidad de España, que se niegue rotundamente a aceptarlo, pase lo que pase.» El rescate no se ha efectuado. ¿Ha exigido Abd-el-Krim algo que lastime el honor nacional?

¿Qué difícil es en esta y otras muchas materias trazar las líneas señalando el límite del honor nacional. En puridad, ese honor se quebraja ya al iniciar una nación, con todos los signos externos de un Estado moderno, negociaciones, más o menos directas, con el caudillo de las huestes irregulares que han infligido a su ejército una derrota. Pero esto en España, su ejército produjeron sonoros. El Gobierno español pactó en la Península con jefes insurrectos; en Cuba y Filipinas con jefes insurrectos; aquí con el Raisuli y en Sierra Morena con José María, aquel bandido que, para poner fin a sus correrías, pidió y obtuvo condiciones con un embajador real, de lo cual le vino el justo apodo de Rey de Sierra Morena.

Por ahí, pues, no se lastima el honor; en el trato no hay deshonra; pero si anduviera rozando el amor propio, fácilmente confundible con el honor, la alta idea de humanidad que inspira el rescate de los cautivos puede muy bien ser bálsamo suficiente a la cura de heridas tan superficiales.

#### Las exigencias de Abd-el-Krim

¿Qué pide Abd-el-Krim? Una cantidad como precio del rescate y otra, muchísimo menor para indemnizar a algunas familias moras víctimas de ciertos excesos, en el ejemplo de los cuales quizá encuentren los espíritus investigadores una de las causas de la debilidad de Julio.

Si en la cantidad, aunque no llegó a aceptarse, no podía existir desacuerdo, ¿cómo se ha producido éste? Porque el hecho real, evidentes, es que en el momento presente las negociaciones para el rescate están rotas, y que Abd-el-Krim, con respecto a su intervención en la campaña de Guelaya, ha cambiado bruscamente de actitud, trocando en actividad su anterior inhibición.

#### Ruptura de negociaciones

Abd-el-Krim quería que en el convenio para el rescate interviniese oficialmente una representación del Majzen, una delegación del Jajila. ¿No corresponde a éste, de derecho, la soberanía, limitándose España a ejercer el protectorado? Pues bien, sin perjuicio de que funcionarios españoles del protectorado, militares ó no, asesorasen y acompañaran a los moros delegados del Jajila, Abd-el-Krim había de pactar con representación autorizada de éste y con nadie más.

He ahí, por lo visto, donde surgió la incompatibilidad con el honor nacional, porque, en vez de aceptarse la propuesta sustrayendo de los dotes «entretentamientos» de su harem a este soberano decorativo a quien nadie conoce y tras cuya enseña cabalga el general Berenguer, llegaron a Alhucemas dos moros tangerinos, protegidos de España, dispuestos, sí, a dar dinero, pero como por cuenta suya, sin intervención del Jajila, es decir, salvando las formas y dejando intacta la dignidad de su majestad jerárquica. Y al enterarse Abd-el-Krim de la presencia de estos dos nuevos emisarios, les ha prohibido poner pie en el territorio y ha advertido a los benharraqueles que no valdrá en cortar la cabeza a quien cruce una carta o leiga la menor relación con ellos.

#### Levantamiento en armas

Abd-el-Krim, poco partidario de los ejércitos permanentes, había dispuesto su jarcia, limitándose a mantener armada una fuerza de guardia para custodia de los prisioneros y vigilancia en sus cabas. Ahora, Abd-el-Krim ha puesto en armas a toda su gente y la ha movilizado.

Pensaba permanecer inhibido de lo que ocurría en tierras de Guelaya, aplazando sus decisiones para cuando nuestras tropas llegaran al Kert, y ahora, el mismo, al frente de 2.000 benharraqueles, se puso en marcha anteayer hacia aquí.

Viendo a los guelayyas vacilantes, porque desconfiaban de su ayuda, les ha mandado resistir, y para que no dudaran de su auxilio, viene él al frente de una columna y su hermano al frente de otra.

#### Concentración de prisioneros

Ha mandado recoger y concentrar todos los prisioneros españoles que andaban dispersados por esos alrededores. Ayer arribaron a Melilla treinta soldados caídos en poder de los caudillos mauristas, y hoy habrán descendido al tren temporal de lluvias, desencadenado de madrugada la les ha permitido continuar el camino. Los obreros mineros de la Compañía Alcantarina. Se acabaron las negociaciones para los rescates individuales.

O se rescata a todos ó no se rescata a ninguno. Concluyó el ir y venir de agentes moros trayendo ofertas y llevando dinero. De aquí en adelante se negociará en forma con Abd-el-Krim exclusivamente, con él y con nadie más. Y él, tan atento, ni siquiera ha respondido a una generosa carta del capitán de ingenieros, señor Cantarell, ofreciéndose a sustituir como cautivo a su compañero de Cuerpo y graduación señor Aguilera, para que éste, enfermo de cuidado, se repatriara y pudiera atender a su curación.

«Pondré en armas todo el Rif», parece que ha dicho el caudillo. Pronto vamos a ver si eso es verdad, como aseguran quienes creen conocerle, ó si todo se reduce a amenazas sin realidad para ver si con ellas ve satisfecha su soberbia, como afirman otros.

#### Todo Guelaya acata a Abd-el-Krim.

Fuera de duda está que las gentes de Guelaya le obedecen y le temen. Aquí se acata y se venera a Abd-el-Krim más que en Alhucemas, porque respaldado sin máculas la aureola de su victoria, en tanto que allí no ha podido apagar por completo las envidias y rencores de quienes no vieron con buenos ojos su consagración como jefe, creyéndola no debida a propios méritos, sino al reflejo de las virtudes indiscutibles de su padre.

Las indicaciones del Jatafi se obedecen en Guelaya sin rechistar. Nadie se ha resistido a entregarle los prisioneros, y a pesar de que podían valerles mucho dinero, y cuando él ha dicho que no se debía bombardear Melilla por no conducir a nada práctico, los cañones moros han callado. El con sus huestes tampoco viene a atacar. No lo pretende. Viene en todo caso a contener el avance, a impedirlo, y para eso elegirá el lugar más adecuado, donde pueda hacerlo con menos riesgo.

#### Causa de las últimas reuniones ministeriales.

En España, al salir esto, podrán descubrir el denso velo de misterio que han cubierto las últimas reuniones ministeriales en casa del señor Maura, por quien tanta devoción sentía Abd-el-Krim en sus tiempos de germanofilia exaltada, cuando en su despacho de Kadi-Kodat, en la Comandancia general, loaba calurosos y apasionadamente las dotes de don Antonio.

¿Quién habla de decirle entonces a Abd-el-Krim que iba a asumir la dirección de una guerra contra España gobernándola Maura, su jefe, su ídolo?

#### INDALECIO PRIETO.

Melilla 25 Septiembre.

(De «El Liberal», de Bilbao.)

#### CRÓNICA DE MADRID

### ¿Quiéren gobernar los liberales?

#### El conde de Romanones, sí; Melquiades Alvarez, no

(Notas informativas del momento.)

¿Que si quieren gobernar los liberales? La mayoría dice que no. Las presentes circunstancias son terribles. Todos los comentarios convergen hacia este punto: un gobierno conservador homogéneo no tiene viabilidad; los liberales habrían de ir a un finprobable sacrificio.

En el Consejo de ministros de ayer, precisamente, se trató de todo ello con la extensión debida. Si no se fijaba una fecha determinada para la reapertura de las Cortes, peligraba la estabilidad del Gobierno; peligraban muchas cosas. Imaginados al país en gobierno, en este momento, sin unión de partidos, sin un verdadero nexo dinástico. Esos ministros liberales se hubieran, al fin, retirado, impulsados por la opinión de sus colegas—ya veremos, sin embargo, lo que hacen, si sigue España sometida a este régimen de excepción, por decoro personal, al menos—, Maura no hubiera encontrado ayuda en nadie ni en nada. No, no; era preciso reducir a Cierva. Fue una lucha tenaz, violenta. Maura y Cambó apretaron de firme. Al fin, bajó la cabeza. ¿Por patriotismo? ¡Je, je! Por lo que sea, pero la bajó. Total: que el día 20 se abren las Cortes, aunque haga, Madrid España, ante esta afirmación, un guiño de incredulidad. «Se abren las Cortes ó aquí no queda un tigre con cabeza.» Amenaza real, sentencia de demócratas tremantes, ávidos de una lucha que han sabido desear muchas veces, pero que no han realizado más que cuando las izquierdas extremas les han empujado a ella, y aun así, poniendo condiciones al principio y quedándose, a última hora, encogidos en un rincón. Adelante.

«Pero, vamos a ver, ¿son partidarios todos los liberales significados de dar sólo fe de vida en el mitin, en las oposiciones? ¿Ninguno se atreverá a gobernar? Si, uno: el conde de Romanones.

Estas cuartillas coincidirán ó seguirán a la reunión de los liberales. Con eso de los retrasos ferroviarios, no sabe uno cuándo verá publicado lo que escribe.

Por lo tanto, ya se habrá definido, ó empezado a definir, al publicarse mi crónica, la actitud de los liberales; y es posible que varíen todos de opinión ante las aren-

## Electra Valenciana

Tiene el honor de participar a sus abonados que utilizan la CORRIENTE ALTERNA, que a consecuencia de la inundación que invadió la Central de Villora, de su Productor, en 18 de los corrientes, alcanzando el agua una altura de dos metros, han quedado inutilizados temporalmente, 12.000 kilovatios en los grupos allí instalados.

A esta importante reducción de la potencia disponible, obedecen las deficiencias, con que, bien a su pesar, se presta el servicio.

Se trabaja intensamente en su reposición y se espera alcanzar parte de su energía en breve plazo.

A sus abonados de CORRIENTE CONTÍNUA, se los presta el servicio con normalidad, dentro de la capacidad disponible en maquinaria, aun con el sacrificio que supone el utilizar sus propios elementos de fabricación.

#### LA DIRECCIÓN.

Conviene hacer constar que los concejales a reponer son liberales y los que interinamente ocupan el cargo, conservadores, es decir, gente de orden.

Dijo también el Gobernador que, según noticias, la esposa del señor Calvo Sotelo continuaba mejor, suponiéndose que caso de seguir la mejoría, el Gobernador propietario vendrá mañana.

El Gobernador recibió ayer del arzobispo 1.000 pesetas para aplicarlas a los gastos que ocasionara el traslado de heridos y enfermos, traídos de Melilla por el vapor «Alicante».

Como la autoridad militar había dispuesto ya todo lo necesario al desembarco, conducción y alojamiento de los heridos y enfermos, se entregará a éstos la expresada suma, para lo que ha dado su asentimiento dicha autoridad eclesiástica.

El señor Jarabo dijo también que le había visitado una comisión de la Patronal, para exponerle que si las fábricas de electricidad Hidroeléctrica y Electra continuaban prestando el actual deficiente servicio, se verán en el trance de cerrar las fábricas, puesto que para tener que abonar jornales y estar los obreros parados, es preferible el cerrar sus talleres y fábricas todos los patrones valencianos.

Oferió el Gobernador intervenir en el asunto, que, como no se procure remediar la anomalía en el servicio de fluido, acabará por provocar un serio conflicto.

#### La baja en el precio del pan

Es un caso insólito el que se somete a la resolución de la Alcaldía y que esperamos que el señor Samper, en cuanto de él dependa, procure resolver en beneficio del vecindario.

Un hornero, don Manuel Herrero, fabrica el pan con el peso justo y lo vende un 10 por 100 más barato que los demás colegas. Píese bien, a pretexto de que la panadería que tiene establecida en la calle de Francisco Banquells, 8, hallase situada a menos de 250 metros de un horno, se le quiere cerrar la tienda e impedir que siga beneficiando al consumidor.

Huelga decir que en Valencia hay alrededor de 200 despachos de pan inmediatos, cerquísima de los hornos y nadie ha protestado ni formulado la mejor queja. Contra el señor Herrero (sucesor de los señores Martí Hermanos), en cambio, se presenta una denuncia; comparece el denunciado ante el Alcalde y a presencia de varios concejales defiende su derecho a vender pan de excelente calidad, bien pesado y con un 10 por 100 de rebaja con relación a las demás expendidas de la ciudad, ya que paga los arbitrios correspondientes, la contribución industrial y pagó a su tiempo el impuesto por inspección sanitaria municipal, que autorizó la apertura del establecimiento. Las razones del industrial eran tan convincentes, que el señor Samper y sus compañeros de Consejo reconocieron la razón moral que abundaba en su proceder.

«Claro» es a un hornero que vende el pan más barato que los demás (mientras a otros que están en su caso no se les molesta) se le cierra la panadería, privando al comprador de una positiva economía, habrá que declarar a la autoridad opuesta a la rebaja del precio en tan necesario comestible.

Veremos cómo se resuelve esta enojosa cuestión, porque el señor Herrero formuló una instancia al Ayuntamiento, comprometiéndose, durante seis años, a vender el pan con un 10 por 100 de rebaja de los precios fijados por la Corporación municipal, no sólo en la calle de Banquells, núm. 8, sino en la calle de Pí y Margall, 7, y en la de Mosen Femares, 8.

¡A ver si va a poder ser que un hornero venda el pan MAS BARATO que los demás!

El señor Jarabo, al recibirnos anoche, manifestó que habían entrado al trabajo los obreros de la fábrica de productos químicos del señor Noguera, que lo habían abandonado el jueves. No hubo decimos el Gobernador accidental en qué condiciones se había solucionado el conflicto. «Lo importante», dijo—es que se hayan reanunciado los trabajos.

Manifestó también el Gobernador que el delegado que con órdenes suyas había ido a Cadadai para reponer en sus cargos a los concejales que estaban suspensos, regresó ayer sin cumplir la orden, porque parece (¡irreconciliable!) que en el pueblo hay alguna agitación.

Añadió el señor Jarabo que hoy volverá el delegado a Cadadai con la fuerza necesaria para hacer respetar y cumplir

## El vapor «Alicante» trae la primera expedición

# Llegada de 322 enfermos y heridos de la guerra

## Cariñoso recibimiento

#### Carne doliente

Valencia abrió ayer sus brazos fraternales a los soldados heridos en la guerra, a los que enfermaron en ella... El buque que dejó en esta tierra la carga enferma y ensangrentada nos trajo de las tierras africanas un emocionante testimonio del dolor de la guerra. Son los soldados que marcharon al dictado de un deber, fuertes y plétóricos de vida y que la guerra devuelve con la carne desgarrada, abatidos por la fiebre... Valencia ha ofrecido, magnánima, sus cuidados a los enfermos y heridos de la guerra.

Al presenciar el desfile del cortejo doliente sentimos ansias de imprecisas protestas y deseamos el rápido fin de una guerra que tanto dolor produce.

¡Que en esta tierra valenciana, que hoy ofrece el fruto magnífico de su caridad, recobren esos soldados la salud que perdieron en las tierras africanas!

#### Preparativos.—Organizando los servicios

Según anunciamos en nuestro número de ayer, habían de llegar a nuestra ciudad, a bordo del buque-hospital «Alicante» 322 soldados enfermos de paludismo en su mayoría.

Con motivo de la llegada de dichos soldados, en los hospitales militar y civil y los establecidos en la Cruz Roja y municipal de San Antonio, se han ultimado estos días todo lo necesario para que no falte ningún detalle a los mismos.

En el Hospital militar, el jefe de la comandancia de Sanidad, señor Aguilera, que es el encargado del transporte de enfermos, ordenó el reparto de los mismos en la siguiente forma: 146 al Hospital civil; 46 a la Cruz Roja; 80 al Hospital de San Antonio, y 80 al Hospital militar.

Además, el Hospital militar se encargará del servicio facultativo y farmacéutico del municipal de San Antonio, situado en el camino de Jesús; a cuyo efecto y voluntariamente estará al frente el comandante médico señor Rincón de Aréllano.

De la botica estará encargado el farmacéutico primer don Jaime Blanch.

Todos los médicos militares prestarán servicio en las diferentes salas ya montadas. En el Hospital civil se han habilitado las amplias salas denominadas del venerable Jofre, San Luis Beltrán, San Vicente, Santa Babina y Medalla Milagrosa, situadas en la planta baja del edificio, quedando ultimadas las camas, ropas, etc., y personal de enfermeros.

El jefe del servicio, doctor don Lorenzo Colomer, ha dictado las disposiciones necesarias para que todo quede en buen orden.

De la asistencia facultativa a los enfermos se encargará el personal de médicos de la Facultad de Medicina, alumnos internos, médicos del Hospital y practicantes.

La Cruz Roja ha establecido dos hospitales, el uno en la playa de Levante, edificio del Progreso Pescador, con 32 camas, y el otro en la playa de Caro (Cantarranas), antigua casa dedicada al salvamento de naufragos, con 14 camas.

En esta posta hay otras tres camas para el practicante y camilleros de guardia. Tiene una sala para la ambulancia y otra para operaciones.

Prestan sus servicios en ella los doctores Espinosa, Pallás, Giménez Canoas y Sivera. Este edificio ha sido cedido por la Junta de Obras del Puerto.

Los dos edificios están dotados de teléfono, y reúnen las mejores condiciones higiénicas. La brigada sanitaria de esta institución estuvo a las diez en el puerto, con 41 camillas y las ambulancias completas, con todo el material de cirugía y medicina, estufa de desinfección, etcétera.

Concurrieron también el inspector provincial y el Cuerpo médico con su presidente. El personal médico del local Progreso Pescador está formado por el director don José Dómine Catalá, médicos de sala don Mario Domínguez del Rey, don Abel Bueso Sanz, don Olegario Chapa y don Antonio Cortés Pastor, completando la asistencia cuatro alumnos internos, cuatro enfermeros de la brigada y la guardia permanente.

El de Cantarranas está constituido por don José Dómine, médico inspector, y don Manuel Espinosa Ventura, como director.

Actúan de médicos de sala don Enrique Pérez Montes, don José Sivera Verdeguer, don Victoriano Vázquez y don Mateo Boret Berga.

Hay además dos médicos de guardia, que son don Vicente Pallás y don José Durá. El administrador del Progreso Pescador es don Antonio Alcantarilla Escamilla, y el de Cantarranas don Vicente Cará Bea.

#### El «Alicante»

El «Alicante» es un buque de la Compañía Trasatlántica que hacia la carrera de Filipinas y que desplaza 9.000 toneladas. Lo manda el capitán don Agustín Fibernat.

Lo verdaderamente notable en este buque ha sido su transformación en buque-hospital. Acabado de regresar de una expedición en la que llevaba niños y caballos y se ordenó su transformación, y a las 48 horas de darse las órdenes el «Alicante» quedaba convertida en buque-hospital, con una instalación completa de literas magníficamente dispuestas para 465 heridos ó enfermos.

Para ello se montaron cinco clínicas. Además, lleva infinidad de camarotes para

brigadas y sargentos y oficialidad y un servicio completo de butacas ó camas de campaña para que los heridos ó enfermos que puedan subir a cubierta las ocupen.

Tiene una sala de operaciones y al servicio de las clínicas venían doce sanitarios, un zabo y un sargento.

Este buque ha realizado ocho viajes y en ellos ha transportado a la Península 1.956 heridos y enfermos.

Cinco expediciones las rindió en Málaga, una en Cartagena, otra en Cádiz y la de ayer en Valencia.

El «Alicante» ha llevado un buen viaje y ancló en el puerto a las diez y media de la noche.

#### Los que esperaban a los expedicionarios

En el muelle de Poniente, junto al muelle del mismo, esperaban a los expedicionarios todas las autoridades de Valencia, civiles y militares, Junta de Obras del Puerto, con su presidente señor Dufur (don Engenjo), comandante de Marina y fuerzas a sus órdenes, comisiones nutridísimas de los cuerpos de la guarnición, todo el personal de Sanidad militar, con su jefe señor Fernández Salvador y comandante señor Aguilera, encargado del desembarco, todo el personal de la Cruz Roja y la casi totalidad del Ayuntamiento de Valencia, entre los que recordamos a los señores Cortés, Gullot, Ortega (don Tomás), inspector señor Cuñat, Ballester, Miralles Nos, Sajador, Catalá y doctores Muñoz Carbonero y Serra y el Alcalde señor Samper.

También estaban varios diputados provinciales, entre ellos el señor Sojer.

Un gentío numeroso, compuesto de gentes de todas las clases sociales, predominando el elemento popular, esperaba con ansiedad la llegada de la triste carga del «Alicante». Unos por curiosidad, por compasión hacia los que desafiaron y desafían las balas rifleñas, que si son mortíferas, producen menos víctimas que las enfermedades, y algunos porque entre aquellos enfermos ó heridos venían pedazos de su alma.

Vimos brazos de ancianas mujeres que se alargaban hacia el buque y se cruzaban después arrojando así desde lejos al hijo que vuelve.

En los muelles también estaban el jefe de transporte, señor Recaséns, comandante de Estado Mayor señor Machiandarena, comandante señor Marín y otros, inspectores, guardias municipales de caballería, inspectores de policía y jefe señor Mazzantini.

#### Autos, motos y coches para los expedicionarios

Valencia, el pueblo valenciano, sin alharacas, sin patrioterías, con la seriedad de un pueblo consciente y de sentimientos humanitarios, por ningún otro supeado, se apresó a ponerse al servicio de los heridos y enfermos y acudió a los muelles con lo que tenía y podía disponer: con autos, camiones, motos con sidecar y toda clase de vehículos.

Quisieramos conocer los nombres de quienes ofrecieron y realizaron los servicios de ambulancia y conducción de heridos.

De autos estaban los números 514 921 699 188 588 622 1.008 447 578 501 615 614 663 636 B-5.687 2.581 10.012 375 378 1.014 463 778 489 1.865 378 904 902 980 906 323 322 752 436 53 434 887 667 840 1.200 y 913.

Motos números B-63 895 M-711 y 1.061. Camiones números 1.079 1.078 1.072 659 743 142 751 1.046 125 y 1.257.

Además buen número de coches de lujo y muchos de los afiladores se disputaron a los enfermos para conducirlos a sus respectivos destinos.

El Ateneo Mercantil envió cuatro automóviles.

#### El desembarque.—Los mensajes del dolor

Apenas ancló el «Alicante», como éste había atracado de costado, se montó un puente con barandillas y en éste se colocó todo el personal de la comandancia de Marina de Valencia, formando doble fila, con la única misión de ayudar a los expedicionarios que por su estado de debilidad ó por las heridas necesitaran de apoyo.

Subieron a bordo las autoridades militares y el alto personal de la Cruz Roja, y dirigió el desembarco el comandante de Sanidad militar señor Aguilera, al que secundaba el médico de la Cruz Roja, doctor Espinosa.

En el muelle se formó una doble fila de soldados y el público, respetuosos, se contuvo en sus anhelos y dejó paso libre a los expedicionarios.

Estos, los que por su estado de convalecientes se apretaban a la borda del «Alicante», llamaban a los suyos; otros, fijaban en los grupos que esperaban, su mirada vaga, indeterminada, y ni siquiera les interesaba aquello; su pensamiento se encontraba lejos, muy lejos, tanto como sus familias que preferían, como ellos, verse juntos, estar unidos en estrecho abrazo unos días, aquellos que sus deberes militares les consentían.

Sonó la música, y mientras la banda del regimiento de Otumba tocaba alegres composiciones, comenzó el desembarco. Los mensajeros del dolor comenzaron a descender. Su rostro es amarillento, sus afiladas narices, sus dilatadas fosas nasales, sus entreabiertos y secos labios, su general aspecto,

## MALES SECRETOS

Purgaciones, se cortan en dos días con las «cápsulas Kochs», 3 pesetas. Llagas, bubones, «omada Kochs», 3 pesetas. Para limpiar la sangre de humores, «Depurativo Kochs», cura rápida, secreta y sin peligro. Venta en Valencia: Botica San Antonio, Mercado, 71; Gamir, San Fernando, 34, y otras. Pro-pietas gratis. Clínica San Vicente, CIENTO DOS, 1.

Ministerio de Educación, Cultura y Deporte 2012

denolaban intensa fiebre, estragos del paludismo ó de padecimientos reumáticos. Nosotros presenciámos el desfile y nos impresionó profundamente. Tras de aquella juventud agotada por la enfermedad, veíamos la tristeza de muchos hogares y la protesta de las madres que jamás, jamás podrán acostumbrarse á que haya guerras, ya que en ellas se expone á sus hijos.

Cómo salvó la vida un chófer. Nota sentimental

En uno de los momentos en que la fila de expedicionarios detenía su marcha, en el puente se encontró frente á nosotros un muchacho, muy simpático, de ojos vivos y que parecía bastante contento. Ello nos empujó á preguntarle. Es cabo y chófer. ¿Habéis venido muchos chófers? —Bastantes.

¿Qué llevas en ese cajón? ¿Es acaso un trozo? —No, señor, la ropa que me dejaron los moros, y la llevo en este cajón de municiones, porque la maleta se la llevaron. ¿Cómo fué eso? —Pues, verá usted. Se llevaron mi maleta y el camión que conducía yo.

Hacia yo—añadió—el servicio de abastecimiento de Dar Drius á Játel y cuando ocurrió lo que ocurrió, me salieron los moros al paso, me largaron un gumiazo en el antebrazo derecho y un balazo en la cadera izquierda. De ambas heridas estoy bien, y se llevaron el camión y las municiones, y yo escapé como pude, dejándome caer y escondiéndome en una cuneta del camino.

Se llevaron los moros el camión, y yo quedé esperando cómo librarme de caer en sus manos. Por fin, pasó otro camión y me recogió.

Como éste era malo, se paró en mitad del camino y tuvimos que abandonarlo antes de que nos cogieran los moros.

Nuevamente fuimos auxiliados por un autocamión, marca Benz, que apenas hacía marcha y que al fin se paró también, y entonces sí no me recogían, me ponen sobre un mulo, yo no lo contaría ahora.

Así llegamos á Nador y pudimos tomar el tren para Melilla.

En ese mismo tren venían varios oficiales y entre ellos, el hijo del general Silvestre.

¿Ya estás bueno de las heridas? —Sí, señor; vengo á reponerme y después á volver allá.

—Ahora, señor—nos dijo—, ¿por qué no indican ustedes que se nos envíe á nuestras casas los días que estemos en España, para que los pasemos junto á los nuestros y en nuestro pueblo? —Lo haremos así—le dijimos.

Y desde estas columnas formulamos el ruego á la autoridad militar.

¿Por qué, á quienes su estado lo permitiera, no se les envía á sus casas, junto á los suyos? —El cabo con quien hablamos es de Madrid; se llama José Ruiz Alonso, y bien merece quien dió su sangre por la patria y quien serena y tranquilamente dice que espera volver á Marruecos, que se atienda su deseo.

Junto á nosotros estaba un hombre del campo ó un industrial, pero que constantemente preguntaba á cuantos expedicionarios pasaban: ¿Vienen con vosotros Serra?

La contestación era siempre la misma: «No conocemos á Serra».

El que interrogaba, insistía, añadiendo: «Serra, el del parque de automóviles de Melilla».

Nosotros, interesados por el buen hombre, le dijimos: «Pregunte usted sólo á los de artillería ó ingenieros».

Y, en efecto, á poco preguntó á un ingeniero: ¿Vienen Serra con ustedes? —Sí, aquí viene. Y tras del que contestaba, unos brazos rápidos oprimieron la cabeza blanca de nuestro vecino. Sonó un doble beso y dos exclamaciones: —¡Padre! —¡Hijo mío!

La escena impresionó por su sencillez y efusivo transporte de alegría, á cuantos la presenciámos.

La nota más triste

Fué la dada al final del desembarco, cuando sacaron del «Alcánte», en diez camillas, los heridos más graves de la expedición.

El público se apretaba para dar paso á las camillas. A los que en ellas iban, les acompañaba el sentimiento del pueblo, cuyo corazón latía ante aquellos seres en peligro.

Los nombres de enfermos y heridos

En el Hospital provincial

Con verdadero celo y gran actividad dignos de todo elogio, el director del Hospital señor Roger había dispuesto todos los servicios para atender á los soldados que habían de ser hospitalizados en dicho establecimiento.

Estos fueron los siguientes: José Donatary Torrentó, Miguel Rodríguez Campillo, José Icañ, Manuel Ochoa Calder, José Fernández Pérez, Emilio Pérez Pérez, Manuel Ferrer Ferrer, Eloy García García, Francisco Rodríguez Vázquez, Gregorio Dato Acedo, Manuel Rodríguez Fernández, José Prieto Tellado, Manuel Fontelles Cervero, José Remels Morales, Baldomero Rodríguez Dait, Jesús Carro Martínez, Inocencio Pascual Fortea, José Asensio Arberio, Enrique Esporcia, Aparicio, Miguel Ruano González, Javier Romero, Juan Hernández Gómez, Rafael Postigo Vercher, Eugenio Moreno Moreno, Ramón López Rodríguez, José Cano Anton.

Antonio Marqués Cao, Manuel Restanera Martín, Eufrasio Ramos Raga, Eduardo Arriba Huelo, Rufino Sánchez López, Tirso Sebastián Sirvent, Luis Rey Gómez, José Pérez Casal, Miguel Marco Sáenz, Francisco Sampedro Galtero, Julián Ortega Anton, Emilio Boix Madrid, Benito Calvo Calderón, Indalecio Félix Jace, Santiago Gutiérrez Olivert, José Humas Fas, Agustín Fuster Ballester, Antonio García Castellón, Modesto Rodríguez Cortel, Cristóbal Bonet Abreus, Vicente Corell Hermant, Pabló Caparrós Flor, Cándido Antequera Casado, Luis Aller Rivas, Juan Gutiérrez Gralado, Pedro Martínez Lozano, Pablo Martín Esteban, Mariano Tréncó Pérez, Antonio Sánchez Mula, José Torres

Portero, Manuel Giménez Giménez, Pablo Ramos García, Manuel Melán Castedo, Juan Ruiz Giménez, Carlos Pérez Nonell, José Soler Rovira, Ramón Recaséns Sabe, Francisco Sánchez Melgarejo, Joaquín Navarro López, Antonio Dava Capilla, Juan Gironés García, Juan Fernández Morales, Juan de Dios Gil Meseguer, Francisco Hidalgo Rincón, Patricio Hielo Melgarejo, Luis Cristóbal Los Santos, Juan Munich Pisco, Bernardino Pira Gareja.

Francisco Verdú Serrano, Francisco Mellado Hernández, Antonio Sales Albert, Daniel Tale Barrachina, Carlos Plá Segura, Miguel Selma Mateu, Carlos Serra Bodura, José Ruiz Alonso, Félix Fernández Orobán, Raimundo Ruiz Pérez, Lucio Camps Vázquez, Félix Garrido Matos, José Zorita Rodríguez, Julián López Morcillo, Manuel Rodríguez Navarro, Manuel Suárez Noguera, Serapio Muñoz Martín, Antonio Mena Castillo, Angel Guerra González, Silvino Sáez Pedriña, Francisco Estevan Moral, Antonio Martínez Noreno, Bautista Pepit Cebría, Juan Vilar Martínez, Victoriano Qualda Cabrero, Francisco Vilar Cauts, José Álvarez Tiemblo, Miguel López Carrasco, Francisco Pallardó Navarro, Juan Díaz Pérez, Francisco Beal Beal, Juan Roig Legues, Juan Navarrete Morella, Emilio Hernández Gesloso, Trinitario Ripis Pomic, Agustín Enegues Ferrari, Isidro Pardo Pérez, Manuel Peris Roques, Juan Pérez Llusa, Casimiro Dis Ruiz, Alfonso Castillo Olmos, José Ruiz y Salvador Gómez.

La anterior lista nos fué facilitada por el doctor Serra, á cuya amabilidad quedamos reconocidos.

En el Progreso Pescador

En la posta sanitaria establecida por la comisión provincial de la Cruz Roja en el Progreso Pescador ingresaron 32 soldados, 16 en la sala de cirugía y otros tantos en la de Medicina.

Son los siguientes: Pedro Pascual Serrín, de 25 años, natural de Sancho Nuñez (Segovia); cabo del regimiento de Ceriñola.

Vicente Calabug Calabug, de 23 años, de Villena (Alicante), del regimiento de Melilla.

Eulalio Quevedo Gonzalo, de 22 años, de Cueller (Segovia), comandancia de Ingeniero de Melilla, sexta compañía.

Pedro Estevan Hellín, de 23 años, de Sax (Alicante), del regimiento de la Princesa.

Mariano Valero Navarro, de 23 años, de Zaragoza, del noveno de artillería ligera.

Diego Cortes Maldonado, de 31 años, casado, de Granada, forjador del cuarto ligero de artillería.

Ramón Carpayo Lorenzo, de 22 años, de San Vicente Alcántara (Badajoz), del regimiento de Granada.

Julio Santiago Rodríguez, de 22 años, de Mielles (Granada), del regimiento de la Princesa.

Braulio González Armenteros, de 25 años, de Espino de la Orba (Salamanca), sargento de artillería.

Vicente Guerrero González, de 23 años, de Grau (León), del regimiento de Burgos.

Antonio Rodríguez León, de 22 años, de Dresma (Granada), del regimiento de la Princesa.

Antonio García Vaquero, de 22 años, de Sevilla, del tercero de zapadores.

Juan Fernández Torres, de 23 años, de Pulianilla (Granada), del regimiento de España.

José Carballo Benítez, de 23 años, de Tarifa (Cádiz), del regimiento de Extremadura.

José Añón Bosque, de 21 años, de Alhama de Aragón (Zaragoza), del noveno ligero de artillería.

Ataulfo Sáiz Panlagua, de 22 años, de Alcázar de San Juan (Ciudad Real), del noveno de artillería.

Angel García Castillo, de 22 años, casado, de Cadiñanos (Burgos), del oncenno ligero de artillería.

León Rodríguez Argachal, de 25 años, de Muel (Zaragoza), sargento del regimiento mixto de artillería de Melilla.

Aurelio Martínez Romeu, de 32 años, de Canals (Valencia), suboficial del regimiento de España.

Y Agustín Arguelles, de 36 años, casado, de Oviedo, maestro armero del regimiento de Guipúzcoa.

Expedicionarios graves

Posta sanitaria del Príncipe de Asturias

Hay 14 camas, ocupadas 11 por heridos y enfermos que son: Eustaquio Barrera Subia, de Guipúzcoa; del regimiento de San Fernando.

José Canteros García, de Cartagena; del regimiento de España.

Casimiro Bellón Sanchis, de Baeza (Jaén); del regimiento de Castilla.

José Lurido Morella, de Monqueda (Coruña); del regimiento de Burgos.

José Sasire Tourruella, de Tremp (Lérida); del regimiento de Navarra.

Francisco Truoco Ortega, de Madrid; de Intendencia.

Domingo Paguegul Gabiola, de Marquena (Vizcaya); del regimiento de Alcántara.

Francisco Luna Rey, de Zara (Cádiz); del regimiento de Lorena.

Avelino López López, de San Miguel (Lugo); de Intendencia.

Ba-Ta-Clan (antes teatro Martí)

Todos los días, á las 3:30 tarde y 10 noche, colosal éxito de la estupenda compañía de notables canzonetas y bailarinas internacionales.

HOY GRANDES DEBUTS LUISA DE JUAN LA MADELON SONIA MARY FLOR EVA REINA LUISA ROSADO FLORISELA

La ex actriz de gran belleza MARGARITA VILA Mañana, despedida de la estrella canzonetista de grandioso éxito.

CANDELARIA MEDINA

Lunes, importantísimo debut de la bellísima y elegante estrella canzonetista THAIS Después de las funciones de tarde y noche, aristocrático Aperitif y Souper Tango.

OLYMPIA Hoy, á las 10

DEBUT RAMIREZ - ZORRILLA con el juguete cómico, en tres actos

EL VIAJE DEL REY

EDEN (Barcas, 7) El music-hall que presenta las más interesantes atracciones. Gran programa á las 3:45 tarde y 9:45 noche. Delirantes ovaciones á la famosa estrella

ANTONIA DE CACHAVERA

Exito sin precedentes de la eminente bailarina, ROSARIO SANTAFÉ y las hermosas y sugestivas duetistas, REGINA y CLARASOL. Grandioso éxito de MARUJA MORENO, ROSI ARTUR, duetistas, cómicos y todas las bellísimas artistas Hoy el chispeante vodevil titulado POR EQUIVOCACION. Después de las funciones de tarde y noche, gran aperitif y souper-tango, amenizado por el gran JAZZ BRANOL HENRI.

BENLLIURE Palacio de las variedades

TODOS LOS DIAS CINCO TARDE Y 9:45 NOCHE GRANDES SECCIONES DE VARIETÉS DIOSA GEISHA Hermosa canzonetista ROSAURA Bailes CARMEN CABALLERO Canzonetista Colosal éxito de la sin rival canzonetista, cantadora de aires regionales y cantos argentinos LOLA MANSILLA

Después de las funciones tarde y noche, aperitif y souper tango.

Teatro Regües

Hoy sábado, á las 9:30 de la noche. Debut de Pao G. Rosell y Rosalía Salvador

LES BARRAQUES MODISTILLAS Y PERDIGONES

EL AMOR DE LOS AMORES

A última hora de la madrugada se nos dice que levó anclas y marchó rápidamente, con objeto de poder desalojar los hospitales de Melilla y que puedan ser atendidos debidamente los heridos del último combate y los enfermos más graves de paludismo.

Valencia, el pueblo valenciano, dió pruebas de su gran corazón. Llegaban soldados, y sin patriotería les atendió, se puso á sus servicios.

Valencia sabe enjugar las lágrimas, evitar los grandes dolores. Lleva en su médula, en sus entrañas, ser buena y lo es siempre.

Bien por los valencianos

En cuarta sesión del Ayuntamiento Junta de Obras del Puerto

Presidida por el señor Durrús (don Eugenio) dió comienzo la sesión á la hora reglamentaria.

Se dió posesión á los vocales recientemente nombrados por la Cámara de Comercio don Enrique Mifsud y don Casimiro Martí Bea.

Se procedió á la elección de vocal interventor, resultando elegido por 14 votos don José Grollo Charri.

Fué objeto de discusión el dictamen emitido por la Comisión Ejecutiva respecto de la capacidad legal de los vocales señores Escobar y Ferraz. Terclaron en el debate los señores Maese y Brau. El señor Villamar apoyó el dictamen contrario á la admisión del señor Ferraz.

Este vocal dió explicaciones, asegurando que aportaría al expediente algunos documentos, que no aportó antes por no tener conocimiento del recurso hasta hace poco.

Se acordó que se desestimase el recurso. La Junta acordó que se testimoniasse al señor Grollo la gratitud de la misma por el acierto con que desempeñó la presidencia accidental.

Idéntico acuerdo se aprobó respecto del señor Sempere (don Francisco), que ha venido desempeñando desde el año 1913 el cargo de vocal interventor de la misma.

Se acordó solicitar de la superforidad autorización para pagar los haberes y jornales

se sepa quién es su dueño, y la mercancía devengando derechos de ocupación de muelles que nunca se harán efectivos.

Se pronunciaron algunos vocales por que el asunto quedase sobre la mesa, insistiendo el señor Mira en que se desdoblase el dictamen en dos partes. Una, referente á las facultades de la Junta que deben pasar á la Ejecutiva, y lo que respecta á las nuevas tarifas sobre la mesa.

Se acordó así. El señor Soler rogó á la presidencia que obligase á los interventores de búsulas ó empleados de las mismas, para que procurasen que se eviten equivocaciones lamentables que dichos empleados sufren por su culpa.

La presidencia defendió á los empleados, diciendo que no es de ellos la culpa, sino de los informes que á dichos empleados se dan y del sistema de recaudación. El señor Soler prometió presentar una proposición acerca del sistema.

El señor García Durrús rogó se preocupase la Junta de la cuestión del Montepío. La presidencia dió amplias explicaciones y prometió nombrar en seguida la comisión que irá á Madrid para ocuparse de dicho asunto.

A las dos de la tarde terminó la sesión. El presidente de la Junta de Obras comunicó á los vocales la llegada de heridos y enfermos, invitando á los vocales á que acudiesen á recibir á los heridos y enfermos del ejército que llegaban de Melilla.

AGCIÓN REPUBLICANA

CIRCULO REPUBLICANO EL CANTONAL Esta sociedad celebrará junta general hoy, á las ocho y media de la noche, para tratar de la dación de cuentas y otros asuntos de interés.

DISTRITO DEL CENTRO Se convoca á todos los componentes del Comité para el martes, á las nueve de la noche, para tratar asuntos de interés.—El presidente, Enrique Martínez.

BURJASOT Por la presente se convoca á la reunión general que ha de celebrarse en el Casino del Partido, calle de Blasco Ibáñez, núm. 78, el próximo lunes, á las ocho de la noche.

Se encarece la asistencia, pues los asuntos á tratar son de gran trascendencia para el Partido.—La Junta Municipal.

SALÓN DE MODA

HOY Último día del colosal y extraordinario programa de gran éxito

El suicida resucitado

Divertido asunto cómico, en dos partes TERCER NÚMERO del suplemento PATHÉ

MARRUECOS

la mejor información de la guerra de Africa, con la Toma de Nador

SUMARIO: Combate de Casabona.—Coronel Riquelme.—Los generales Cavalcanti y Nella, visitando heridos.—General Sanjurjo.—TOMA DE NADOR.—El Atalayón.—Tren blindado.—Reparando la vía.—Hacia Nador.—Millán Terrero, herido.—Vista de Nador.—Barbarie rifeña.—Municiones y cañones recuperados.—La iglesia.—Fábrica de barinas.—Soldados rodeando el retrato de D. Alfonso.

QUINTO LIBRO de la grandiosa y artística cinta

TRABAJO

que lleva como subtítulo LA CATÁSTROFE, de un interés sin límites, con un imponente incendio y gran fiesta fantástica, verdadera maravilla.

Completará la sesión

Brisas de primavera, por El...

Cine Sorolla

Una película panorámica ESTRENO ESTRENO ESTRENO de la hermosa comedia dramática en cinco partes, producción selecta, titulada

Cuando ellos quieren

Interpretes principales: TORA TEGE KARIN MALANDER LARS HANSON ANDRES DE WALIL

Una película altamente cómica.

Nota.—Lunes, extraordinario estreno

La princesa desconocida

Salón-Sine Romea Sin-Vicente, 106 Hoy sábado, de 4:30 á 12:30 EXTRAORDINARIO PROGRAMA

El dinero habla

Cómica, en dos partes, por AMBROSIO y otros Estreno de la super-producción Americana, de 3.000 metros

El aliento de los dioses

Drama de costumbres japonesas, por MRS. HAYAKAWA

EL... CAMARERO

Por el inimitable HAROLD (cómica)

LÍRICO

Hoy sábado, á las cinco. 1.º Un escena peligrosa cómica en 2 partes

2.º Última jornada de la estupenda novela

La dueña del mundo

3.º Estreno extraordinario americano

El huérfano

Drama de las praderas, en cuatro partes, interpretado colosalmente por el gran actor americano William Farnum

4.º La más interesante información de MELILLA

España en Africa

Edición GAUMONT 5.º Estreno de la cómica, en dos partes

EL OROSCOPO DE SIMPLICIO

Mañana por la tarde, sesión monstruo extraordinaria, con localidades numeradas. Lunes, estreno de la serie suprema, edición de la FOX

La novia número 13

La serie incomparable en interés y presentación. La de emoción más intensa. La de más difícil interpretación á cargo de los enormes artistas Margarita Clayton y Jhon O'Orlen

Martes, programa extraordinario americano, edición de lujo de la UNIVERSAL, con CARMEL MYERS, titulada

El sendero de la locura

APOLO

HOY SÁBADO BENEFICIO Y DESPEDIDA DE CARMO Tarde á las seis, popular: BUTACA, DOS PESETAS GENERAL, 50 CENTÍMOS

Nuevo programa. Mañana domingo, tres formidables debuts: NATI LA BILBAINITA PAQUITA ESCRIBANO Pompoft - Teddy y Emij

Salón Novedades

Programa para hoy A las 6:30 tarde, 9:30 y 11:30 noche, el sainete LA OPERASIO Gran éxito, y el sainete

Lo que val un bes

En todas las sesiones se proyectarán bonitos cuadros de cinematógrafo.

Academia Marchante

Preparación completa para las muy próximas oposiciones para ingreso en el Banco de España, á cargo exclusivamente de D. Carlos Marchante, ex oficial por oposición de dicho centro.

Academia fundada en 1900. Horas de matrícula, de 3 á 4. Salvá, 10, principal.

Preparación para ingreso en otros Bancos y casas de comercio.

Calenturas rebeldes

producidas por los catarras gástricos, intestinales, tífus, paratífus y mialéssas, se curan rápidamente con el «AMENINGOL» Bellevet y evita la meningitis que se presenta como final en estas enfermedades.

Medicación por el intestino en anemas (la valivas).

De venta en las principales farmacias y en la del autor, don E. Bellevet, calle Sagunto, 67, y Guerrero, 55.

Espectáculos

TEATRO APOLO. A las 6 tarde y á las 10 noche: The Great Carmo

TEATRO RUZAFÁ. A las 9:30 noche: En Sevilla está el amor, La hora del reparto y Blanco y Negro.

TEATRO REGUES. A las 9:30 tarde á 12:30 noche: Les Barraques, Modistillas y Perdigones y El amor de los amores.

ESLAVA. A las 9:45 noche: La señorita de Trevezol.

TEATRO OLYMPIA. A las 10 noche: El viaje del rey

SALÓN NOVEDADES. A las 9:30 y 11:30: La operasio y Lo que val un bes.

CINE SOROLLA. De 4:30 tarde á 12:30 noche: Gran sesión de cine. Todos los días estrenos.

CINE MODERNO. De 4:30 tarde á 12:30 noche: Gran sesión de cine. TRABAJO y Marruecos.

TEATRO LIRICO. De 4:30 tarde á 12:30 noche: Gran sesión de cine.

LUNA-PARK. Parque de atracciones (frente á la Estación del Norte). —Conciertos por la banda del Parque.—Servicio de café, lecturas, bailes populares y otras atracciones. —Entrada libre.

BENLLIURE. A las 5 tarde y 10 noche: Grandes funciones de variedades.

MUSIC-HALL MARTI. A las 3:30 tarde y 10 noche: Sesiones de variedades.—Entrada por consumación.

La última palabra del bandolerismo

Piratas en submarino

Nueva York 25.—Las poblaciones de la costa del Atlántico están aterradas por la repetición de hechos criminales llevados a cabo de forma inconcebible. Se trata de una banda de malhechores que se dedica a saquear y secuestrar submarinos...

Últimas noticias

La Agencia Z nos comunica a última hora que por error telegráfico como sucedidos realmente los hechos a que se refiere la anterior información...

MOVIMIENTO OBRERO

La Constructora Valenciana.—Esta sociedad celebrará junta general ordinaria mañana a las diez de la mañana...

Sociedad obrera de conductores del Grao-Valencia.—Esta sociedad pone en conocimiento de todos los conductores de auto-camiones y omnibus...

El presente número ha sido sometido a la censura gubernativa

El arbitrio sobre rodaje

El presidente de la Asociación de Empleados Municipales La Unión nos ruega publicásemos las siguientes cartas: Señor Director de EL PUEBLO.

Muy señor nuestro: Con esta fecha remitimos al director de «El Mercantil Valenciano» la adjunta respuesta a una gacetiella publicada en dicho periódico con fecha 29 del actual.

Le estimamos se digné usted publicarla por lo cual le anticipan las gracias.—La directiva. Señor director de «El Mercantil Valenciano».

Muy señor nuestro: En el número de ayer, 29, del periódico de su digna dirección se estampaba una gacetiella hablando de las graves acusaciones hechas sobre la cobranza del arbitrio de rodaje.

Persiguiendo el fin de que la opinión no se extravíe al leer tales noticias, esta Asociación necesita puntualizar que el arbitrio de rodaje se cobra por un papel intervenido por la Contaduría municipal...

GOBIERNO CIVIL

En la secretaría del Gobierno civil se ha recibido el título de bachiller del Instituto de Sevilla, a favor de don Luis Fernando Alonso.

El Rector de la Universidad, don Rafael Pastor, estuvo ayer a saludar a los señores Gobernador civil y presidente de la Diputación...

La administración principal de Correos publica en el «Boletín Oficial» de la provincia el anuncio de subasta para contratar el servicio de la conducción diaria de la correspondencia en automóvil...

Por telégrafo y teléfono

LOS CAMBIOS

Table with exchange rates for various locations: Gierre de Bolsa, Madrid, 31. Interior 4%, Amortizable 5%, Acciones Banco Español, etc.

De Barcelona

La sociedad de artistas líricos ha contribuido con 2.000 pesetas. El señor Sedó ha remitido 1.464, producto de un festival celebrado en la colonia de Esparraguera.

De un momento a otro saldrán directamente para Larache los batallones de los regimientos de Badajoz y Jaén, que recibieron orden de estar preparados.

Custodiado por la guardia civil ha llegado en el correo de Madrid el poeta Giraldo, habiendo ingresado en la cárcel.

En la Maestranza de artillería ha sido examinado el artefacto encontrado hace unos días en la calle de Viladomar.

Corridas de toros

SEVILLA Belmonte, Chicuelo y Granero.

Se lidiaron toros de Pérez de la Concha, actuando de espadas Belmonte, Chicuelo y Granero.

Primero.—Belmonte veronica y hace un quite. Sigue Chicuelo en otro y Granero otro centésimo.

Con cuatro varas y un porrazo, los de los palos cumplen.

Belmonte toreó bien de muleta, destacándose varios pases buenos.

Un pinchazo y una estocada desprendida, de la que rueda el toro sin puntilla.

Segundo.—Negro meano. Chicuelo es ovacionado al veronicear y al hacer un quite.

El «ché» se adorna en otro quite, así como Belmonte.

Los banderilleros cumplen. Chicuelo muleta bien, para un pinchazo media alta y descabella al segundo golpe.

Tercero.—Granero lancea bien. El toro hace la pelea suelta.

Cuatro varas y bien los de los rehiletes. Salta el toro al callejón, y Granero lo sujeta con varios pases buenos.

Un pinchazo caído, otro y una estocada alta, no haciendo nada el toro por el matador.

Cuarto.—Belmonte lancea bien y hace quites buenos, en unión de Granero.

Cuatro puyazos y dos porrazos. Belmonte se encuentra con un toro huido y lo recoge con valentía.

Una estocada delantera y defunción. Quinto.—Chicuelo muleta sin parar y coge un pinchazo y media estocada baja.

Sexto.—El bicho cumple en varas. Granero da seis verónicas estupendas, que se ovacionan.

Con la muleta hace una faena soberbia, con pases de todas marcas, para media estocada y un descabello.

Agencia de estafadores

La policía ha realizado un gran servicio descubriendo una agencia de estafadores, que se dedicaban a engañar a los incautos por el procedimiento llamado del entierro.

Incendio de la Casa de Misericordia de Murcia

Murcia.—Esta madrugada ocurrió un gran incendio en el hospicio de la Misericordia. Se dio cuenta del fuego una hermana del vigilante, la cual dió la voz de alarma.

Instantáneamente comenzaron los trabajos para la extinción del fuego, logrando, no sin grandes esfuerzos, poner a salvo a las ancianas asiladas que ocupaban el piso alto del edificio.

El fuego destruyó el taller de ropas y varias dependencias más. No ocurrieron desgracias personales. Las pérdidas son de consideración.

El ascenso de los maestros

Por el ministerio de Instrucción pública se dictarán en breve disposiciones para los ascensos de los maestros nacionales, por movimiento de escalas.

Los ascensos serán unos 20.000.

Los empleados de Hacienda.

Dice «Diario Universal» que los empleados de Hacienda han acordado suprimir sus Juntas de Defensa.

El señor Cambó ha manifestado que él se había ya ocupado del asunto, y que ha trabajado en tal sentido, respondiendo los empleados unánimemente a sus requerimientos.

Los ferroviarios

Parece que el Gobierno se halla preocupado por varias cuestiones relacionadas con el personal de ferrocarriles, en relación con el establecimiento de la jornada de ocho horas.

Manifestaciones de Francos Rodríguez

El ministro de Gracia y Justicia ha manifestado que, entre otros, prepara los siguientes proyectos para presentar a las Cortes:

Creación de un mancomún judicial. Redención de foros en Galicia. Reorganización de los servicios plenipotenciarios.

Idem del Cuerpo de médicos forenses. Estos dos últimos no serán puestos en vigor hasta que se consigne en presupuestos las cantidades correspondientes.

El cardenal primado de España confiere con el señor Francos Rodríguez acerca del estado ruinoso de la iglesia de San Juan, de Toledo, a consecuencia del incendio, que destruyó la delegación de Hacienda de aquella provincia.

El ministro de Gracia y Justicia ha prometido al purpurado proceder a la reparación del indicado templo.

El domingo marchará el señor Francos Rodríguez a visitar el reformatorio de Ocaña.

Por la libertad del poeta Giraldo.

El ministro de la Gobernación ha recibido una comunicación del Ateneo Científico y de la Sociedad de Autores, que le pidieron la libertad del autor argentino señor Giraldo.

En vista de ello, el ministro ha aplazado la deportación del detenido, mandando abrir nueva información.

Los excedentes de cupo juran la bandera.

En la parte izquierda del paseo de Rosales formaron los reclutas del cupo de instrucción recientemente incorporados a filas, por el orden siguiente:

Rey, I.º ligero, Saboya, segundo de Zapadores, primero de Ferrocarriles, batallón de Radiotelegrafía, León, Covadonga, Wadrás, comandancia de tropa de Sanidad y de Intendencia, mandando la fuerza el general Pich.

Frente al paseo formó la fuerza veterana, mandada por el general Sosa.

Momentos después se presentó el ministro señor La Cierva con sus ayudantes, en automóvil, pasando revista a la fuerza.

Asistieron también el capitán general, gobernador militar, generales con mando, coroneles de los cuerpos y comisiones de jefes y oficiales.

Después el señor La Cierva se trasladó al centro del paseo, presenciando la ceremonia de la jura.

Terminado el acto, al que asistió numeroso público, el ministro marchó a palacio.

El capitán general asumió el mando de la fuerza, desfilando ésta por palacio, a cuyos balcones se asomaron los reyes é infantes, el ministro y personajes palatinos.

El cupo para el año próximo.

El decreto firmado hoy por don Alfonso sobre el cupo en filas para el año próximo asciende a 92.000 hombres.

Para carbonear

Cartagena.—Ha llegado el acorazado «España», para carbonear.

Soldado fallecido

Cartagena.—En el hospital ha fallecido el soldado de infantería de marina, Antonio Pastor.

La aviación militar

Málaga.—Ha regresado el jefe de la aviación militar, general Echagüe.

Ha dicho que el aerodromo de Melilla será trasladado a otros terrenos, que tiene mejores condiciones que los del Hipódromo.

La escuadrilla será reforzada por dos aviones más.

Cuando la instalación del nuevo aerodromo de Melilla esté hecha, serán enviados 12 aparatos nuevos.

Además se establecerá una escuadrilla de hidroaviones.

Confirmó el general Echagüe que se ha reconstruido el aerodromo de Nador.

La situación en Marruecos

Más detalles del último combate.—El quebranto de los moros.—Se suspende el avance

Llegada del sargento Valadrín.

Barcelona.—En el tren correo de Valencia llegó, procedente de Melilla, el sargento de cuota Ricardo Valadrín, que se distinguió grandemente en la toma de Nador, resultando herido.

Refiere que su batería fué la que más sufrió, resultando insignificantes las bajas de las restantes.

Valadrín será sometido a una operación quirúrgica.

Despacho oficial

El comandante de nuestra escuadra en Marruecos comunica al ministro de Marina que a la operación de ayer cooperaron los buques de guerra «Alfonso XIII», «Cataluña» y «Bonifaz».

Sallaron por la madrugada, en dirección de Sared y Tizza, regresando a la plaza a las siete y media de la tarde.

El «Alfonso XIII» hizo 367 disparos del 101 y 12 de 30 centímetros.

El «Cataluña», 80 del 14, y el «Bonifaz», 44 de dicho calibre.

Los buques fueron objeto de numerosos disparos por parte de los cañones enemigos, cayendo una de las granadas en la cámara de oficiales del «Alfonso XIII».

Fué glorioso, pero rudo

El ministro de la Guerra, hablando con algunos amigos y periodistas, ha dicho que el combate de ayer fué rudo pero glorioso.

Era una operación premeditada para quebrantar al adversario, lográndose rápidamente.

El general Cavalcanti, con un valor heroico, arrojó al enemigo, entrando en Tizza, después de causar grandes estragos al enemigo.

El señor La Cierva se mostraba muy satisfecho del espíritu de los soldados.

Parece que en la operación tomaron parte unos 16.000 hombres.

La concentración enemiga se calcula que reunió cerca de 20.000 moros. Estos dejaron centenares de muertos en las trincheras.

La harca quedó deshecha y quebrantada.

El sector de Tizza ha quedado aclarado, habiéndose sacudido esta pesadilla, que sobre este sector adquirió grandes negruras hace cuatro días.

Se supone que las operaciones continuarán ahora por el centro de Benisicar.

Noticias varias

Larache.—Se ha verificado el entierro de la señora de Comas.

Han presidido el general Barrera y dos parientes.

El señor Comas continúa en Larache, muy mejorado de las heridas.

A la calma de estos últimos días, ha sucedido un recrudecimiento en la lucha, con lo que demuestran los moros el deseo de entorpecer el avance hacia el Kert.

La jornada de ayer no fué imprevista.

Los jefes de la harca querían sorprendernos para lograr el éxito fácil y levantar el espíritu de los rebeldes, muy quebrantado después de las últimas operaciones.

Se ha establecido en Nador el puesto de la guardia civil, que existía allí antes de los sucesos.

Lo compondrán 20 guardias, un sargento y un oficial.

El teniente coronel señor Molina, que manda el batallón expedicionario del regimiento de Burgos, ha recibido un expresivo telegrama del alcalde de León, felicitando a dicho batallón por su heroico comportamiento.

Ha fallecido, a consecuencia de las heridas recibidas, el sargento de caballería de Lusitania Antonio García Realde.

Nuevos detalles del combate de ayer.

Melilla.—Se conocen nuevos detalles del combate de ayer.

Apenas amaneció, los aviones que estaban preparados desde la noche anterior, remontraronse, haciendo evoluciones para descubrir al enemigo para batirlo.

Al mismo tiempo se situaron en la Península de Tres Forcas, frente a Ismoark, el acorazado «Alfonso XIII», crucero «Cataluña» y cañonero «Bonifaz».

Estos barcos, en unión de las baterías terrestres abrieron inmediatamente el fuego contra el enemigo.

Quiénes presenciaron esta preparación, afirman que fué efectísima: los aduares moros fueron batidos y los grupos dispersos, aunque luego volvieron a concentrarse.

La situación en Marruecos

zaron a disparar granadas sobre el campamento, zoco y sobre los barcos de guerra. Las tropas, que tenían descontada la tenaz resistencia que opondría el enemigo a su avance, no obstante la tenacidad de éste, continuaron demostrando un arrojo insuperable: palmo a palmo fueron conquistando el terreno que ocupaban los rebeldes y arrojándoles de sus posiciones ventajosas.

Entre un combate durísimo entró el convoy en un camino que se desliza entre narajos.

Durante esta fase de la lucha los episodios se multiplicaron.

Los barqueros, viendo fracasado su intento, hicieron un esfuerzo supremo, atacando a las tropas que cubrían el flanco é intentando apoderarse del convoy a toda costa.

Entonces, el ataque se desarrolló con verdadera furia.

Las fuerzas de protección del convoy apretáronse a la defensa, resistiendo heroicamente.

Quiénes presenciaronlo, elogian la serenidad con que aguantaban los soldados la tremenda acometida de los moros, que, formados en grandes grupos y dando formidables alaridos, arrojáronse contra las tropas, que los rechazaron victoriosamente.

La ferocidad de los moros no desfallecía ante el valor con que era repelida por los españoles: repetían el ataque, siendo nuevamente rechazados.

Sufrieron enormes bajas.

Cuando se llevaba largo tiempo combatiendo llegó el momento culminante del combate. El fuego era intensísimo por parte de los rebeldes, contestando las tropas con mayor intensidad.

Hubo un instante en que el fuego de fusil y artillería era de una violencia superior a toda ponderación.

La artillería, en esta fase del combate, castigó con enorme dureza los flancos del enemigo.

Como arrebata el fuego del enemigo, la vanguardia se vio obligada a replegarse.

El general Cavalcanti, al frente de una fuerte columna acudió rápidamente y ordenó a las fuerzas engrosar las líneas avanzadas y él, solamente acompañado de dos compañías de zapadores de Valencia, penetró en la posición de Tizza, consiguiendo el objetivo y llevando todo el convoy.

Antes de emprender la marcha arengó a los soldados vibrantemente, recordándoles la gloriosa historia de España y del ejército, vencedor en mil batallas, ejemplo siempre de gran valor y pujanza.

Terminó su breve alocución dando varios vivas, que fueron contestados por las tropas.

Estas entraron en la posición cantando el Himno Valenciano, animadas de gran espíritu patriótico.

Las fuerzas de protección del convoy, ante los ataques de los moros, que hacían un terrible fuego de fusil desde las casas llamadas de Buhadid, tuvieron que cargar repetidas veces a la bayoneta, haciendo retroceder al enemigo.

La posición de Tizza quedó convenientemente reforzada.

La retirada de la posición se realizó con bastante dificultad a causa de la gran osadía del enemigo, que seguía batiendo a las tropas.

Nuestra artillería, que había callado breves momentos volvió a romper fuego y castigó duramente a los rebeldes, obligándoles a abandonar el terreno definitivamente.

El grupo de regulares de Melilla fué quien más sufrió por marchar a vanguardia. Los soldados portáronse admirablemente. Lucharon con gran valor y serenidad.

Estas tropas han sido felicitadas por los altos jefes.

También el resto de la columna demostró gran arrojo y luchó incansable, a pesar de la larga jornada por un terreno accidentadísimo.

Finalmente el enemigo fué desalojado de sus posiciones, abandonando numerosos muertos y heridos, que recogieron después las tropas.

Berenguer presenció el combate desde el zoco El Flach.

Hablando con los periodistas se mostró satisfechísimo de la operación y confirmó que el enemigo habíase juramentado para no dejar pasar el convoy.

Todas las confidencias coinciden en asegurar que los cabileños tenían decidido sucumbir antes que consentir que el convoy llegase a Tizza.

La acometividad de nuestras tropas les hizo desistir de su intento, habiendo quedado quebrantadísimo.

A primeras horas de la tarde numeroso público esperaba el regreso de las fuerzas. Vídolas llegar animadas del mejor espíritu desfilaron por las calles principales y plaza de España.

Las dos compañías de ingenieros zapadores que entraron en Tizza, llevando a la cabeza a Cavalcanti, al pasar por la calle de Alfonso XIII los soldados entonaron nuevamente el himno Valenciano, tocando las guitarras y bandurrias.

El entusiasmo del público se desbordó, abrazando mucha gente a los soldados.

En los balcones agolpábase el gentío que no cesaba de vitorear a España y al ejército.

El desfile de las tropas fué verdaderamente emocionante.

Un moro escapado de la harca, ha declarado que en el combate de ayer el enemigo estuvo mandado por el mismo Abd-el-Krim.

Los heridos menos graves quedaron en las posiciones y hoy llegarán a la plaza, siendo inmediatamente hospitalizados.

Las baterías de obuses arrojaron más de diez mil granadas sobre el Gurugú y aduares enemigos. Los aviones arrojaron también unas 200 bombas sobre grupos de rebeldes, causando bajas.

Imprudencia fatal

Melilla.—Participan de Nador que cuatro soldados españoles encontraron en una casa una de las bombas que arrojan los aeroplanos, sin estallar.

Los cuatro soldados resultaron heridos gravemente.

Cadáver que se entregará

Melilla.—Los moros han prometido entregar el cadáver del capitán de Estado Mayor Fernando Sánchez Monje, herido en Monte Arruit por la misma bala de cañón que mató a Primo de Rivera.

Conducta elogiada

Melilla.—Ha sido muy elogiada la conducta del general Cavalcanti, que con su arrojo y denuedo en cargar al asalto, decidió en gran parte el éxito del combate, llevando a las tropas españolas a la conquista de las líneas atrincheradas de los enemigos.

Al felicitar el general Berenguer le recordó que ayer era el aniversario de la célebre carga de Taxis, que le valió a Cavalcanti la laureada.

En reparación

Melilla.—Se procede a la reparación de las averías que produjo en el «Alfonso XIII» la granada que le dispararon los moros.

El tiro dió en la banda de estribo por encima de la línea de flotación y en la parte de popa.

La explosión sólo produjo ligeros daños. Se terminará la reparación dentro de breves días.

El peso de la lucha

Melilla.—Se sabe que el regimiento que llevó el peso del combate fué el de Gramada, habiendo sido heridos gravemente el capitán señor Coronel y los tenientes Quintanilla, Castillo, Alarcón y Sánchez.

La aviación

Granada.—El general de aviación señor Echagüe ha manifestado que ya se cuenta con 185 aparatos nuevos con los que se pueden formar doce escuadrillas.

Ahora se procederá en Mar Menor (Murcia) a realizar prácticas de tiro con las ametralladoras de que van provistos todos los aparatos.

Convoy de heridos

Cádiz.—Ha marchado a Badajoz un tren militar conduciendo 70 enfermos de paludismo.

Parte oficial

Melilla.—Comunica el alto comisario de España en Marruecos, general Berenguer, que ha transcurrido el día en perfecta tranquilidad.

Los jefes de las posiciones de Garet y Tizza participan que los enemigos tuvieron numerosas bajas, no viéndose ningún movimiento que denote el deseo de atacar a nuestras tropas.

Informes del campo permiten asegurar que había una gran concentración de rebeldes de las zonas del interior, que acudían al combate con la promesa de que al atacar el convoy se desbaratarían las fuerzas españolas, haciéndose con todo el botín, entrando los moros al asalto en la posición.

Al no suceder esto, siendo, por el contrario, desbaratados, cundió el desaliento, regresando muchos de ellos a sus hogares.

Esto hace temer a los jefes del harca puedan quedarse sin fuerzas para combatir con eficacia.

En las zonas de Ceuta, Tetuán y Larache, sin novedad.

Se suspende el avance

Melilla.—A causa del fuerte temporal de lluvias se ha suspendido el avance.

En cuanto amaine un poco se proseguirá. Confíase en que ello tendrá lugar en breve plazo.

DE ENSEÑANZA

Apertura de curso

El Rector de la Universidad doctor Pastor y González, acompañado del secretario general, señor Vinals, visitó ayer a todas las autoridades, invitándolas oficialmente a la sesión de apertura del curso académico, que ha de verificarse hoy, a las doce.

Escuelas laicas del Centro Instructivo Republicano del distrito de la Audiencia, Gil Polo, 3, 2.º

Terminadas las reformas en las diferentes clases que sostiene este centro, se advierte a los correligionarios del distrito que desde el día 25 del actual quedó abierta la matrícula.

Por los meritosos trabajos que viene realizando la comisión de Cultura y el excelente profesorado con que cuenta, es de suponer que el presente curso será de un éxito lisonjero para los mismos.

En la mente de todos está la labor del curso anterior, primero que funcionó esta escuela, y es de suponer que superará el entrante.

La escuela será mixta y graduada, tanto la diurna como la nocturna. El horario será de nueve a doce mañana, de dos a cinco tarde y de siete a nueve noche. Honorarios médicos. La apertura tendrá lugar el lunes 3 del próximo Octubre, para cuyas matrículas podrán dirigirse a la comisión de Cultura de este centro, de seis a ocho noche.

\* La delegación regia de Primera enseñanza ha abierto un concurso entre las maestras nacionales de esta capital para proveer las plazas de auxiliar de las clases nocturnas para adultas del Grupo «Luis Vivas» y camino del Grao, señalando un plazo, hasta el día 10 del mes actual, para la presentación de solicitudes, en la secretaría de la Junta local, todos los días laborables, de diez a doce, advirtiendo que la duración de dichos cargos será hasta que terminen las clases nocturnas en el curso 1923-24, y que en este concurso se proveerán las resultas, si las hay.

Debates municipales

Sesión de ayer

A las cinco y cuarto de la tarde dió comienzo ayer la sesión ordinaria del Ayuntamiento.

ORDEN DEL DIA

Se aprobó la hoja de valoración núm. 2 del plano parcelario para la rectificación y ensanche del camino de la Fuente de San Luis.

Se nombró maestra de la escuela municipal de San Miguel de Soternes a la ayudante de instrucción primaria doña Vicenta Milagro Montoliu, amortizándose la plaza de ayudante que queda vacante por dicho ascenso.

Se aprobó el proyecto de reglamento formado para el régimen de la nueva sección de Rentas, Arbitrios e Impuestos.

La comisión de Hacienda presentaba para su aprobación el pliego de condiciones para el arrendamiento en pública subasta del impuesto de cédulas personales, desde 1.º de Enero de 1922 a 31 de Diciembre de 1925, por la cantidad anual de 600.000 pesetas.

El señor Sanchis señaló algunas incongruencias que, a su juicio, existían en dicho pliego en lo referente a los plazos voluntario y obligatorio para el arriendo, solicitando que tanto el Ayuntamiento como el arrendatario tengan igual derecho a renunciar el contrato pasados los tres años de servicio obligatorio.

El señor Olcina justificó la existencia de dicha cláusula, en atención a que el arrendatario pueda renunciar la contrata si hubiese calculado mal el arriendo y con objeto de atraer licitadores.

A las razones del señor Sanchis se adhirió el señor Fogaça y a las del señor Olcina el señor Romero.

El señor Marco consideró garantizados los intereses del Ayuntamiento en la condición que se discutía, pues hacia posible que acudiesen al arriendo varios licitadores. De establecerse la reforma que proponía el señor Sanchis, podría resultar favorecido el actual contratista, aun sin ser ese el propósito de dicho edil.

El señor Lagaria se mostró convencido por estos argumentos, pero pidió que el asunto quedase sobre la mesa.

También se acordó la adjudicación definitiva a don José Ramón Giner García del arriendo del arbitrio sobre extracción de arena y grava del río Turia, por la cantidad anual de 6.075 pesetas.

Se aprobaron otros dictámenes de menos interés, entre ellos el adjudicar cuatro bancos pupitres bipersonales a la escuela de niños de la calle de Salinas y otros cuatro al Grupo Escolar Concepción Arenal; colocar contadores para el agua en las dependencias municipales, pero sin crear ningún derecho para la Sociedad de Aguas Potables; conceder permisos para realizar obras e instalar motores; adquirir con destino al Archivo-Biblioteca municipal un ejemplar de la obra «El Irant lo Blanch», editada por el impresor Hon Octavio Viades; que se estudie el traslado del Archivo municipal moderno a otro local de las Casas Consistoriales, que reúna

buenas condiciones para su conservación y adquirir trajes para algunos profesores de la Banda Municipal y mozos sanitarios.

Se aprobó el dictamen elevado por la comisión de Peso público relativo a la comunicación del arrendatario de dicho arbitrio, referente al servicio que presta en el Matorero para el cobro del arbitrio sobre degüello.

Volvieron a comisión dos dictámenes de Aguas potables sobre traslado de una fuente y emplazamiento de otra; otro dictamen sobre nombramiento de un mozo del servicio fúnebre y el que proponía los nombramientos de médicos agregados al Cuerpo municipal de Sanidad en propiedad a don Higinio Mateo Serrano y don Francisco Terrada Hospitalar; médico interino del mismo Cuerpo a don Vicente Espí Belda, y que para la primera vacante que ocurra de médico agregado se nombre a don José Jordá, supernumerario en la actualidad.

DESPACHO EXTRAORDINARIO

El Alcalde contestó a los ruegos y denuncias que se le formularon en la pasada sesión.

Respecto a la del señor Ortega García relativa a unas obras sin permiso en la calle de San Martín, dijo que había sido comprobada, ordenándose inmediatamente la suspensión de dichas obras.

Lo del inquilinato

Dió cuenta el Alcalde de la rescisión del contrato para el cobro del impuesto de inquilinato, por atrasos del contratista, y sometió al estudio de la Corporación este asunto y ver la forma de resolver la liquidación de los atrasos.

El señor Olcina solicitó el informe de la comisión correspondiente, a lo que se adhirió el señor Guillot.

Preguntó el señor Samper si se aplazaba, por lo tanto, el cobro de los recibos pendientes.

El señor Marco Miranda dijo que habiendo sido rescindido el contrato, el Ayuntamiento debía organizar seguidamente la recaudación.

Propuso el señor Muñoz Carbonero que se realizasen los guardas municipales, dándoles un premio de cobranza.

Insistió el señor Olcina en que resolviese la comisión.

El señor Marco dijo que sin perjuicio de lo que proponga dicha comisión, el Ayuntamiento debe proceder inmediatamente al cobro de los dos trimestres cuyos recibos están ya extendidos, facultando a la Alcaldía para que organice la recaudación.

El señor Guillot insistió en que se reuniese la comisión y que los recibos no fuesen entregados al mismo recaudador.

El señor Marco, interrumpió vivamente: Aprobándose mi proposición es como no puede suceder eso.

El señor Lagaria preguntó qué personal se destinara al cobro de esos recibos, contestándole el Alcalde que se podían entregar a uno de los agentes recaudadores que prestan su servicio al Ayuntamiento.

Mantuvo lo propuesto el señor Marco Miranda, con objeto de que se activase la recaudación.

El señor Samper dió de que momento no podía precisar en qué forma iba a organizarse el cobro, y que en la sesión próxima daría cuenta de su gestión, si era facultado para ello.

Enumeró las ventajas que ha de reportar la Oficina recaudatoria.

Finalmente se aprobó la proposición del señor Marco Miranda, facultando a la Alcaldía.

Se dió cuenta de haber sido concedida la exención de subasta para las obras en el camino provincial de Godella a Moncada.

Se leyó una comunicación del Ayuntamiento de Murcia dando las gracias por la cooperación que prestó la Banda Municipal de Valencia a las fiestas allí celebradas y dando cuenta del acuerdo de aquel Ayuntamiento de regalar una corbata a nuestra Banda, que entregará una comisión de concejales murcianos.

Se aceptó el ofrecimiento de la Escuela Libre de Comercio de conceder cuatro matrículas gratuitas en sus clases a otros tantos niños pobres que designe el Ayuntamiento.

Se leyó la autorización del Gobernador para adquirir sin subasta mobiliario para el Palacio de Justicia.

Se acordó, a propuesta de varios concejales, instalar en el Lazareto de San Antonio, donde han de hospitalizarse 50 soldados enfermos, un teléfono.

El Alcalde anunció la llegada del vapor que conduce a Valencia la primera expedición de soldados heridos y enfermos, y se acordó que fuera a recibirlos una comisión de concejales y que se ofrecieran cuantos coches fueran necesarios para el traslado de los soldados a los hospitales.

El señor Alapont dijo que la Escuela de Artes y Oficios gestiona que el Estado pague las 12.000 pesetas para personal que en la actualidad paga el Ayuntamiento y a propuesta del señor Marco se acordó que el señor Alapont, en representación de la Corporación municipal haga también dichas gestiones.

El señor Miralles señaló un defecto legal en el recurso entablado por el Ayuntamiento contra la resolución que reconvino en el presentado por el señor Regies sobre el acuerdo del Ayuntamiento acerca de la municipalización del servicio de pompas fúnebres.

Solicitó que se desistiese del recurso.

Se adhirió a esta petición el señor Lagaria, quien salvó el voto que había otorgado al acordarse el informe previo para el recurso.

Intervinieron los señores Samper, Marco y March, y se acordó que estudie el asunto la comisión correspondiente.

Las famosas denuncias de Martínez.

El señor Martínez denunció que hay un horno—sin señalar cuál—que está funcionando más de un año sin pagar arbitrios.

«También me dicen—añadió—que algunos mozos de limpieza del Matorero, cobran y no trabajan.»

El señor Marco: Y el señor Martínez ¿qué dice?

El señor Martínez: Que se instruya expediente.

Varios concejales solicitaron del pintor señor Martínez que concretase sus denuncias, pero éste se hizo el sordo.

El señor Marco dijo que al Ayuntamiento no debían traerse conversaciones de café o de matorero y que el señor Martínez acostumbraba a alarmar a la opinión con denuncias fantásticas que luego no se comprobaban ni rectificaba dicho concejal, como sucedió con lo de la subasta sobre generadores.

«Cuando vió el señor Martínez que la subasta se había declarado desierta, debió venir noblemente y decir que se había equivocado.»

Recogió la denuncia del horno y dijo que si no ha pagado arbitrios, los pagará todos cuando se termine el expediente y respecto a lo de los mozos del Matorero, si le habían denunciado que algunos no trabajaban, su obligación era enterarse quiénes eran éstos y concretar la acusación.

El señor Samper añadió que cuando había recibido alguna denuncia del señor Martínez la había atendido siempre y que recogería las que formulaba.

El señor Blanch, como era lógico, se erigió en defensor de Martínez.

El señor Olcina preguntó contra qué em-

pleados iba a instruirse el expediente si el señor Martínez no había concretado nada.

El señor Martínez: Pues me enteraré mejor y aplazo este asunto hasta la próxima sesión.

¡Ah!

A ruegos del señor Ballester se acordó colocar una lámpara en la casa natalicia del sanelero Escalante y que al acto asista el Ayuntamiento en corporación.

El señor Sanchis se ocupó del aprovechamiento que se hace de algunos solares que son propiedad del Ayuntamiento y se acordó llevar a la sesión próxima una relación de dichos solares.

Cerca de las ocho de la noche terminó la sesión.

En la Audiencia

En la sección primera se vieron ayer mañana: un juicio por atentado, contra Francisco Martínez Calatrava, que fué defendido por don Pedro Rivelles, y otra causa por contrabando, contra Fernando Marco Valls, a quien defendió el mismo letrado.

Ante la sección segunda compareció, por delito de lesiones, Antonio Archem. Informó don Gerardo Carreres.

En la Sala de lo civil actuó el letrado don Jacinto Taléns, en un pleito sobre la testamentaria de Alberique.

NOTICIAS

Por exceso de original aplazamos hasta mañana la publicación de las informaciones refiriendo los acontecimientos teatrales de anoche en Olympia y Regies.

Nuestro queridísimo amigo el médico titular de Caudela don Francisco García Clavero y su apreciable familia, están de plácemes. Su hijo don Luis García de Fuentes, ha obtenido el premio en la licenciatura de Filosofía y Letras, simultaneando los estudios con sus deberes militares que en la actualidad tiene.

Al nuevo licenciado en Filosofía y Letras y a su familia, entre la que se cuenta nuestro antiguo compañero Venancio Serrano Clavero, damos la más efusiva felicitación.

Ayer celebró su fiesta onomástica el secretario de este Gobierno don Jerónimo Montilla, y con tal motivo recibió multitud de felicitaciones y pruebas de afecto, de sus amigos y subordinados, a las que unimos la nuestra más cordial.

Ayer se cursó el siguiente despacho: «Alejandro Lerroux.—Diputado.—Madrid.—Los republicanos distrito Misericordia protestan energicamente de sus últimas declaraciones en el Parlamento, pues entienden que partido republicano es ante todo y sobre todo eminentemente parlamentario.—La Junta.»

El joven estudiante don Eugenio Miquel, hijo de nuestro queridísimo amigo el ex diputado provincial señor Miquel Madaleno, tras unos brillantísimos ejercicios, ha conquistado el premio extraordinario para el título de bachiller.

El galardón que tanto honra al señor Miquel, hijo, nos hace presagiar que concurren en él las cualidades de talento y amor al estudio que adornan a su padre.

Reciban ambos nuestra más cordial enhorabuena.

La «Velo Club» invita a todos los socios y aficionados al ciclismo a la excursión a Liria que tendrá lugar mañana, siendo la salida desde su casa social, San Bull, 29, a las 5,30 de la mañana.

Entre los excursionistas que salgan y regresen al domicilio de la sociedad se repartirán varios objetos de arte, donados por el secretario de la comisión deportiva.

La asociación de ex asilados de la Casa de Beneficencia de esta ciudad, celebrará junta general ordinaria mañana, a las nueve y media de la misma, en su citada casa.

Se encarece la puntual asistencia de todos los que hayan sido asilados de tan benéfico establecimiento.

El pasado jueves fué inscrito en el registro civil del distrito de San Vicente, un hijo de doña Adela Alcayde y del que en vida se llamó Alfredo Lasera.

Al recién nacido se le puso el nombre de Progreso.

Ha regresado de su excursión científica por Inglaterra y Alemania nuestro querido amigo Odontólogo doctor Rafael Vilar Fiol.

Con motivo de las fiestas del titular de la ciudad de Liria, se ha visto en el presente año muy concurrida por inmenso número de visitantes, si bien se ha de tener en cuenta que la Sociedad de los ferrocarriles de Valencia y Aragón, estación de la calle de Cuarte (ferrocarril de Valencia a Liria por Manises), dispuesta siempre a dar las mayores facilidades al público, estableció un servicio de trenes especiales, cuyo servicio, según tenemos entendido, también repetirá mañana domingo, por ser día en que también el público tiene costumbre de visitar la referida ciudad.

AUTOMOVILES HISPANO SUIZA  
Chasis de turismo, 16 H. P. y 30 España, entrega inmediata, Agencia, Vicente Ballester, Lauria, 17.

Las imitaciones del FOSFO-GLICO-KOLA DOMENECH son deficientes. Ningún preparado le supera en efectos rápidos.

Vida municipal

La oficina recaudatoria.

La Alcaldía, con objeto de que la recaudación de los arbitrios e impuestos municipales sea bien fiscalizada, ha nombrado al concejal don Vicente Muñoz Pérez, inspector general de todos los servicios relacionados con aquélla, como delegado del Alcalde.

Recaudación.

Recaudado ayer por arbitrios: Carnes, 6.059,31 pesetas. Inspección veterinaria, 640,63. Peaje, 1.375. Extraordinarios, 1.882,62. Total, 9.957,56.

Tauromaquia

La novillada de mañana

Ayer fueron retirados los encargos para la novillada organizada para mañana domingo, lidiándose seis novillos de Campos Varela, estocados por Rodalito, Gallito de Zafra y Rosario Olmos.

Esta tarde, a las horas de costumbre, se permitirá la entrada al público en la plaza para ver el ganado que estará expuesto en los corrales y a las mismas horas se despacharán en la taquilla de la plaza billetes para esta corrida.

Noticias teatrales

Un selecto programa se anuncia para hoy: «En Sevilla está el amor», «La hora del teatro» y la revista ilustrada «Blanco y Negro», obras todas de éxito confirmado y de irreprochable ejecución.

En breve, estreno de «El Oteló del barrio».

TEATRO OLYMPIA

Esta noche a las diez debutará la gran compañía de comedias de los notabilísimos primeros actores Ramírez-Zorrilla, integrada por importantes elementos artísticos.

No vamos a «descubrir» aquí ni a Pedro Zorrilla ni a Rafael Ramírez; de sobra sabe todo el público valenciano que se trata de dos figuras preeminentes del teatro cómico, que con su talento y su enorme erudición, se han colocado en primera línea.

En la graciosa comedia «El viaje del rey», lizan ambos artistas por su arte.

El sexteto Borrero, que ha sido mejorado considerablemente, a pesar de que en la anterior temporada dió pruebas de sus verdaderos méritos, desarrollará este año una redentora campaña de arte lírico universal.

TEATRO ESLAVA

Con la celebrada farsa cómica en tres actos, de Arniches, «La señorita de Trevezos» celebrará hoy su única función este teatro, a las 9,45 noche.

En dicha obra conquistó un señalado triunfo el primer actor señor Ysbert al estrenarla en el teatro Lara, de Madrid.

Muy en breve, «Ramo de locura», último gran triunfo de los Quintero.

CINE MODERNO

Están sobradamente justificados los elogios y lo distinguido de la concurrencia los dos días que lleva en programa el tercer número de «Marruecos» y el quinto libro de «Trabajos», pues cualquiera de estas dos películas, por separado, tienen bastante fuerza para dar dinero a una empresa. La primera es la más sensacional e interesante información de la campaña en Marruecos que hemos visto hasta el día y completísima en lo que a la toma de Nador se refiere; y en cuanto a la segunda, o sea el «Trabajo», es verdaderamente maravillosa y de un interés poco corriente; esta última es hoy el último día que se proyecta, y por lo tanto la animación no decrecerá y más siendo el resto del cartel todo de gran éxito.

CÍRCULOS Y SOCIEDADES

Juventud Unión Republicana (Cerrojesos, 21).—Esta sociedad celebrará hoy, de diez a una de la madrugada, baile familiar amenizado por la charanga «La Pandercita».

«Centro Instructivo Republicano del distrito de la Audiencia.—Celebrará mañana baile familiar, de diez a una de la madrugada. Será indispensable para entrar en el salón la presentación del recibo del mes corriente.

Casino El Avance.—Celebrará baile familiar mañana, de nueve y media a dos y media de la madrugada, amenizado por una brillante banda de música.

Centro Instructivo Republicano del distrito de la Misericordia.—Este centro inaugurará la temporada de baile mañana, prometiendo verse muy animado, dada la comisión encargada de su organización.

Para entrar en el local del baile, será necesaria la presentación del recibo del mes corriente.

Se alquilan dos plantas bajas, propias para garage o almacén, en la calle de Jorge Juan, 38. Razón: La Información, Lauria, 10.

Se alquilan y venden sillitas, mesas y veladores para café; también se venden y reforman esteras de cañeros para establecimientos; hay botas, barriles, escopetas, básculas, puertas de cristales soculadas, mostradores de mármol y otros muchos efectos. Torero del Hospital, 48.

Máquina de vapor Se vende una de ocho caballos. Podrá verse en la calle de Trialagar, 10. Precio y condiciones, Sr. Catalá, Agencia de Anuncios, Lauria, 10.

Ocasión Se venden los talleres Figuerola, con o sin maquinaria. Cuenca, 22, Valencia.

Continental La mejor máquina para escribir ORBIS S. A. Mar. 8.

Compañía Transmediterránea Servicio rápido fijo semanal para los puertos del Norte de España con salidas todos los viernes, desde Valencia a Málaga, Cádiz, Huelva (quincental), Vigo, Villagráda (quincental), Coruña, Muelle-Gijón, Pasajes, Bilbao y Santander.

Servicio fijo semanal para Almería, Melilla, Ceuta y Sevilla salidas todas las vieneses. Admitiendo carga y pasaje.

Servicio fijo bimensual para Baleares salidas todos los miércoles a las 20, para Ibiza y los jueves, a las 18, para Palma y Mahón. Admitiendo para todos estos destinos carga y pasaje.

Servicio fijo bimensual para Barcelona con salidas todos los miércoles y sábados a las 18 horas. Admitiendo carga y pasaje.

Servicio fijo para los puertos del Mediterráneo, Costa Norte de Africa y Canarias salidas los días 2 y 17 de cada mes. Admitiendo carga y pasaje.

Líneas para Francia, Inglaterra e Italia servicios rápidos con salidas convencionales. Admitiendo carga y pasaje.

Para informes Delegación de la compañía en Valencia.—Grao, Muelle de Puente, A. Teléfonos números 3.028, 3.253 y 3.060.

CASA PAMPLO FRANCISCO VIDAL

Inauguración de temporada Gran colección de modelos de vestidos, abrigos, capas, pieles y blusones, de las mejores casas de París.

Todos los días de cinco a seis de la tarde, exhibición de modelos, por las señoritas maniqués.

Sección de sastrería para señora y caballero, dirigida por acreditados cortadores. Talleres de confección de ropa blanca.

Grandes colecciones de tejidos, nacionales y extranjeros.

ALMACENES DE SALDOS Entresuelos, calle de la Sangre, núm. 15 frente al Ayuntamiento

Saldos de tejidos de lana, seda, hilo, algodón, velos, mantillas, sábanas, cortés colchón, cubrecamas, mantelerías, confecciones. MOSQUITEROS. Se liquidan todas las sedas de nuestra fábrica, damascos y cubres de seda, a precios baratísimos.—Esta casa no tiene sucesor.

Para New York directo El vapor San Benito cargará en este puerto el 5 de Octubre.

Este magnífico vapor de 11.000 toneladas de carga, de construcción modernísima, con cámaras frigoríficas y dos hélices, hace la travesía de Valencia a New York en 11 días.

Consignatario: EDWARD HARKER.

BLAND-LINE GIBRALTAR Servicio regular entre Valencia y la costa occidental de Marruecos

El vapor GIBEL HABIB saldrá de este puerto, el día 1.º de Octubre. Admitiendo carga Para Rio Martín, Gibraltar, Tánger, Larache, Rabat, Casablanca, Mazagán, Saffi y Mogador

Consignatario: J. y A. LAMIGNERE Sora, 33, entresuelo, teléfono 838; Valencia En el Grao, FERRER PESET, S. A., Muelle, 12; teléfono 3.081.

Directo para New York El vapor HUFFERO saldrá de este puerto el día 2 de Octubre.

Acmite carga general y frutas. Informar: ENRIQUE COMES, teléfono 3.057, Grao.

POMPAS FUNEBRES SOCIEDAD VALENCIANA

Gran cochera fúnebre, autorizada por el Ayuntamiento Servicios tarifados — Garantía de seriedad absoluta SUCURSALES:

Table with columns: Calle/Puerto, Teléfono, Número, Nombre de la sucursal. Includes Calle Pascual y Genis, Pi y Margal, Colón, Barcas, Plaza Almoira, Avellanias, Caballeros, San Vicente, Estameñería Vieja, Gracia, San Miguel, BN EL CABAÑAL, Calle Escalante.

Estos establecimientos están acreditados por sus antiguos propietarios. Precios sin competencia. Fretos conluidos en los grandes talleres de la Compañía, calle de Játiva, letra B, teléfono 1.083, modelos únicos por su solidez y buen gusto artístico.

Cochera fúnebre: Calle de Jesús, número 69, teléfono 764. Servicios cambiados con la Empresa de los Tranvías al Cementerio por carnet de ida y vuelta absolutamente gratuitos. Concesión para esta Compañía. Servicios englobados a precios reducidos de todas clases. Tarifa especial para los servicios que se utilizan por la clase media.

Trabajadoras prácticas en trajes para niño, se necesitan en casa MALONDA, calle de los Angeles, 10, bajo.

Operarios tintoreros y planchadoras Se necesitan en la tintorería de Vicente Laho, San Vicente, 102.

Local Se alquila un local, planta baja, para despacho, situado en el Grao, cerca del muelle. Para tratar: Calle Navarera, 2, entresuelo.

Servicio rápido LUNES: Para Alicante, Málaga, Rosniza, Sevilla, Vigo, Madrid, Barcelona, Coruña, Avilés, Gijón, Santander y Bilbao. SABADOS: Para Barcelona, directo.

Servicio corriente MIERCOLES: Para Tarragona, Barcelona y Marsella. VIERNES: Para Alicante, Cartagena, Almería, Málaga, Cádiz, Sevilla, Huelva, Vigo, Villagráda, Coruña, Gijón, Santander, Pasajes y Bilbao. Razón: En la misma calle, núm. 1 de 9 a 12 y de 2 a 5.

Consignatarios: Hijos de Nogueras, Sora, 3, Valencia y Ruz de Pantoja (Cste), Oza.